

La course en ligne des cyclistes archivistes

BORDEAUX-SAINTES Trois collectionneurs de souvenirs de l'épreuve sportive partagent sur Internet une montagne de documents, classés année par année

THIERRY COLLARD
t.collard@sudouest.fr

C'est un site Internet (1) où vous trouvez quasiment tout ce que vous pouvez chercher sur la course cycliste Bordeaux-Saintes, dont la 80^e édition sera disputée dimanche 11 mars. Les archives les plus anciennes ou les plus rares y sont soigneusement classées, année par année, depuis la première, remportée par André Gaillot le 2 avril 1933. Pour chaque édition, on trouve généralement des photos d'époque, des coupures de presse et, naturellement, le palmarès.

Ce véritable travail de bénédictin est l'œuvre collective de trois Saintais, acteurs et spectateurs de cette classique printanière.

L'un d'eux, Jean-Paul Martineau, qui courut dans les années 1960 et décrocha même un titre de champion de France SNCF en 1966, associe un quatrième nom à l'équipe, celui de son oncle, William Rouillé, coureur jusqu'au milieu des années 1950 puis directeur de course de Bordeaux-Saintes. « C'est lui qui a commencé ces classeurs, dit-il. Il conservait toute la documentation des épreuves qu'il disputait ou organisait. Un beau jour, il me les a confiés. Tout est parti de là, j'ai poursuivi la collection avec mes propres courses. »

Trois mois pour tout scanner

La passion déclenche souvent une collectionnisme aiguë. Deux décennies plus tard, un autre Saintais en fut atteint : Jean-Luc Petit qui s'aligna notamment au départ du Bordeaux-Saintes 1991. Même cause, mêmes effets ; les classeurs grossirent jusqu'à ce que les deux hommes, également liés d'amitié avec Bernard Couprie, actuel président de Bordeaux-Saintes cycliste organisation, réunissent leurs collections.

« C'était il y a une dizaine d'années, se souvient Jean-Luc Petit. J'ai dû rester trois mois à la maison alors je me suis mis à scanner tout ça. J'y ai travaillé tous les jours. Je ne sais plus combien de documents j'ai numéri-



Jean-Luc Petit – qui tient en mains le maillot du vainqueur de 1979, Marc Gomez –, Bernard Couprie et Jean-Paul Martineau. PHOTO T.C.

sé, peut-être 800, des photos, des articles... Je serais incapable de le refaire aujourd'hui ! »

« C'était la base du site d'archives en ligne, expose Jean-Paul Martineau. Mais c'était comme un puzzle. Nous avions beaucoup de documentation sur certaines années, très peu sur d'autres. On a commencé à chercher. »

L'Amicale des anciens coureurs du Poitou-Charentes, qui compte quelques vainqueurs du Bordeaux-Saintes dans ses rangs, constitue une première source précieuse. « Des gens comme Robert Rippe, qui n'avait que 19 ans quand il gagna en 1947, ou comme Jacques Bebengut, vainqueur en 1949, nous ont prêté leurs archives pour compléter certaines années », se réjouit Jean-Luc Petit.

Heureux hasards

« Parfois, le hasard nous a bien aidés, s'amuse Jean-Paul Martineau. Un jour, je bavardais avec des amis à l'arrivée d'une course et, juste à côté de moi, j'entends une dame dire que son grand-père a gagné Bordeaux-Saintes en 1909 ! Je me suis immiscé dans la conversation, nous avons échangé nos coordonnées et elle nous a envoyé des photos d'Ernest Milleroux. Moi-même, j'ignorais qu'il

LE SAVIEZ-VOUS ?

1933

Le Bordeaux-Saintes fut créé pour célébrer la construction du vélodrome de Bellevue. Mais le chantier prit du retard et la première arrivée n'y fut jugée qu'en 1935.

1949

Jacques Bebengut, aujourd'hui retiré à Sète, fut le seul Saintais à avoir remporté l'épreuve. Il était licencié à la Jeune Pédale Saintaise.

1951

La course est, pour la première fois, filmée par France Actualités. Le caméraman suit l'épreuve en Jeep.

1967

Francis Campaner et Raymond

Riotte étaient les meilleurs amis du monde. L'un avait invité l'autre à dormir chez lui la veille de la course. À 40 km de Saintes, ils s'échappent ensemble mais Riotte ne prend pas le moindre relais et attaque son ami en vue de l'arrivée. Campaner se sent trahi, le « tasse » contre les barrières, croit gagner, mais il sera déclassé par les commissaires de course. Les deux hommes ne s'adressèrent plus jamais la parole.

1972

Christian Ardouin figure toujours au palmarès de cette année. Mais on oublie souvent que – cas unique dans les annales du Bordeaux-Saintes – il y eut deux vainqueurs ex æquo, l'autre étant José Philippe.

y avait eu un premier Bordeaux-Saintes avant 1933. »

Quelques visites aux Archives départementales à La Rochelle, des prêts d'anciens coureurs ou dirigeants et divers contacts noués via Internet ont apporté d'autres pièces pour constituer, aujourd'hui, un puzzle très complet. Et la collection ne

cesse de grandir. « Un site qui n'est pas mis à jour est un site qui meurt », proclame Jean-Luc Petit. Le sien affiche une belle santé et revendique une bonne centaine de visiteurs quotidiens.

(1) www.velocompetition.com/bordeaux-saintes-rub19.html.